



## Conseil économique et social

Distr. générale  
5 décembre 2014  
Français  
Original : arabe

---

### Commission de la condition de la femme

#### Cinquante-neuvième session

9-20 mars 2015

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale  
sur les femmes et à la session extraordinaire  
de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes  
en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement  
et paix pour le XXI<sup>e</sup> siècle »

### Déclaration présentée par Women Research Center, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social\*

Le Secrétaire général a reçu le texte de la déclaration ci-après, qui est distribué en application des paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

---

\* La présente déclaration n'a pas fait l'objet d'une relecture sur le fond par les services d'édition.



## **Déclaration**

### **Efforts entrepris par Women Research Center pour promouvoir et renforcer la condition des femmes soudanaises**

Women Research Center a été établi en 1997 en tant qu'organisation non gouvernementale à but non lucratif afin de répondre aux besoins des femmes et aux nécessités constatées au fil des actions visant à libérer les femmes de toutes les menaces, à les aider à mener des vies dignes et à les émanciper dans leurs rôles sociétaux. Le Centre s'emploie à atteindre ces objectifs en sensibilisant la collectivité, en analysant la situation actuelle et en anticipant l'avenir. Il est considéré comme l'un des plus importants centres d'études et de recherche sur les questions relatives aux femmes. Il est également bien connu dans la région pour ses travaux sur l'histoire et la modernisation du champ de réflexion fondé sur le concept de liberté de croyance et de pensée, qui vise à offrir aux femmes la qualité de vie décente à laquelle elles aspirent.

En tant qu'organisation exemplaire, l'objectif de Women Research Center est avant tout de défendre les principes de transparence et de responsabilité à tous les niveaux. Le Centre appuie la mise en place de politiques, systèmes et procédures promouvant l'efficacité et l'excellence afin d'améliorer la condition, le développement et le niveau de vie des femmes, mais soutient qu'il faut d'abord garantir la dignité et le bien-être des femmes, ce qui suppose notamment un engagement vis-à-vis des valeurs d'intégrité, d'impartialité, de compassion et de dignité.

#### **Participation politique**

Women Research Center contribue à la participation des Soudanaises en politique en réalisant des études spécialisées et en organisant des discussions en groupe poussées afin d'examiner et d'évaluer les politiques et la législation en matière d'autonomisation des femmes. Un ouvrage a également été publié sur le rôle du Centre en tant que groupe de pression qui s'efforce d'inciter les décideurs à relever les quotas de femmes parlementaires de 25 à 30 %, l'objectif ultime étant d'atteindre 50 % de participation des femmes.

Afin de retracer l'héritage et les expériences historiques des reines soudanaises avant l'ère chrétienne, le Centre a mené un certain nombre d'activités éducatives qui ont débouché sur la publication d'un livre sur le rôle politique des reines au Royaume de Méroé. L'objectif de ce projet était d'asseoir fermement la conviction que les femmes devraient jouer un rôle dans le système politique en général et dans les organes publics en particulier.

Le Centre s'emploie à promouvoir un climat général, dans les pays arabes et africains, d'acceptation des femmes aux postes de pouvoir, en s'appuyant sur des exemples tirés de l'histoire soudanaise. Le Coran consacre un chapitre entier à l'histoire de Bilqis, reine de Saba, et à sa famille, qui a régné avec raison et sagesse. Le Centre a produit un documentaire sur la candidate qui s'est présentée à l'élection présidentielle au Soudan en 2010; ce documentaire a été diffusé au Soudan et dans les pays arabes et africains afin de transformer la compréhension, les perceptions et les idées préconçues sociétales en ce qui concerne les femmes au pouvoir.

## **Émancipation économique**

Women Research Center a mis au point un projet national afin de donner aux femmes l'expérience de la gestion de petites entreprises et des conseils sur les moyens d'accéder à la microfinance. Le projet vise également à améliorer l'efficacité des femmes dans le choix, la conception et la gestion de petits projets d'entreprises afin d'accroître la production et la productivité des petites entreprises dirigées par des femmes et de contribuer à l'expansion positive de la microfinance à l'intention des femmes. Outre les régions stables, le projet cible aussi les zones touchées par les conflits ou par l'afflux d'anciens membres des forces armées ou de personnes déplacées. Le Centre a également mis en place un projet visant à renforcer et à développer les compétences des femmes, au travers duquel il s'efforce d'améliorer leurs compétences et leurs connaissances dans tous les domaines et d'accroître leur compétitivité sur le marché de l'emploi qualifié. Il propose aux femmes des cours de formation et leur donne la possibilité de participer à des ateliers, des forums et des conférences au Soudan ou à l'étranger.

Les femmes sont entrées sur le marché économique plus tard que les hommes et se sont depuis heurtées à un certain nombre de difficultés et de défis. Le Centre s'emploie à changer cet état de fait en étudiant toutes les législations pertinentes pour l'autonomisation des femmes et en tentant de combler le fossé entre la législation sur le papier et la réalité de son application sur le terrain. Il s'efforce d'y parvenir en organisant des ateliers et en produisant des documents de travail avec le concours de femmes d'affaires, ainsi qu'en coopérant avec les organisations de la société civile et le Ministère du développement social de l'État de Khartoum.

## **Éducation**

Women Research Center consacre une grande partie de ses efforts à l'éducation. Le Centre a réalisé des études approfondies dans un certain nombre de domaines et en a présenté les résultats lors d'un atelier. Les recommandations formulées dans ces études ont été reconnues à l'occasion de la Conférence sur l'enseignement général organisée par le Ministère fédéral soudanais de l'éducation en février 2012 et également publiées dans un ouvrage. Afin d'évaluer la réalité de l'éducation des filles au Soudan, le Centre a mené une enquête sur l'éducation des femmes soudanaises, qui a ensuite permis de créer une base de données devenue la première référence des organes décisionnels. En conséquence, le Ministère de l'éducation a confié au Centre la responsabilité de rédiger le rapport de pays sur l'éducation des filles au Soudan demandé par l'Organisation islamique pour l'éducation, les sciences et la culture (ISESCO).

Nombre de Soudanaises possèdent des masters, des doctorats et des chaires et jouent un rôle important dans l'éducation, notamment dans la gestion de départements, facultés et ministères pour l'enseignement général et supérieur. Au cours des récentes décennies, le nombre de femmes admises dans des institutions d'enseignement supérieur a augmenté pour atteindre plus de 50 % des effectifs étudiants. Women Research Center a produit un documentaire sur l'éducation des filles, qui soulignait les points faibles de l'enseignement technique et artistique pour les filles et de l'éducation des femmes handicapées, déplacées ou nomades. Le documentaire exhortait tous les membres de la société à apporter leur appui à l'éducation des filles.

Women Research Center a également rédigé un rapport sur la condition des femmes au Soudan du point de vue de la politique, de l'économie, de la santé, de l'éducation, de la démographie, de la construction de la paix, des lois et de la législation, afin de déterminer la situation actuelle des femmes dans le pays, d'identifier leurs difficultés, de contribuer à trouver des solutions et de fournir une véritable base de données actualisable périodiquement pour suivre et mesurer les évolutions.

### **Médias**

Compte tenu de la prédominance des stéréotypes féminins dans les médias, et afin de lutter contre ces stéréotypes répandus dans les organes décisionnels, Women Research Center a tenu un atelier en décembre 2013 sur les questions relatives aux femmes dans les médias, auquel ont participé divers médias, d'importants représentants du gouvernement et des organisations de la société civile intervenant dans ces domaines. Au cours de l'atelier, le Centre a distribué des tableaux préparés par des spécialistes des médias et examiné des études sur la condition des femmes et sur les questions relatives aux femmes dans les médias, en particulier dans les médias en ligne. Il a examiné les études de cas, études qualitatives et enquêtes pertinentes et conclu l'atelier en formulant un certain nombre de recommandations concrètes, et principalement les suivantes: les gouvernements devraient adopter des politiques, législations et directives équitables et équilibrées sur les médias qui abordent les questions vécues par les femmes et réservent suffisamment de temps pour en débattre dans des espaces inclusifs et à des moments opportuns; des efforts devraient être entrepris pour accroître la représentation des femmes aux postes de cadres supérieurs et intermédiaires et leur participation à divers échelons du processus décisionnel; le rôle des femmes et les questions les concernant dans la politique, la société, l'économie et la culture devraient être examinés; des exemples notables de femmes occupant des positions dirigeantes devraient être utilisés pour améliorer l'image et les intérêts des femmes; et des dispositions devraient être prises pour mettre en place des instruments en vue de la mise en œuvre et du suivi de ces recommandations.

Le Centre a également produit des matériels culturels pour contribuer au développement d'une culture de la paix et promouvoir la paix sociale et la sécurité humaine.

### **Questions régionales**

Par solidarité avec les femmes africaines et arabes qui subissent les effets de la guerre et de l'oppression, et pour célébrer la Journée internationale de la fille, Women Research Center a établi un Forum africain pour les filles nigérianes et appelé Boko Haram à relâcher les filles qu'il avait enlevées. Le Centre a également invité le Dr. Maria Holt, experte sur la question des femmes et de la guerre au Moyen-Orient à l'Université de Westminster, à exposer les difficultés des femmes palestiniennes, libanaises et yéménites.

### **Conclusion**

Pendant plus de sept ans, Women Research Center a été à pied d'œuvre pour améliorer la vie des femmes, malgré l'insuffisance des financements, de la formation et de la communication et la nécessité de surmonter les coutumes, les

traditions et les idées préconçues préexistantes en ce qui concerne l'autonomisation des femmes.

Des progrès ont toutefois été accomplis, et pas seulement en matière de prise de conscience, de compréhension et de connaissance des questions relatives aux femmes et au développement :

- Les capacités des femmes et des partenaires locaux travaillant sur ces questions ont été renforcées;
- La coopération et la coordination entre les organisations nationales et locales intervenant dans ce domaine ont été intensifiées;
- Les normes et concepts internationaux concernant ces questions ont été actualisés et ont reçu un meilleur appui.

Dans son plan stratégique 2012-2014, Women Research Center s'est fixé pour objectifs de promouvoir les connaissances et les valeurs qui aident les femmes, renforcer et promouvoir les capacités intellectuelles et professionnelles des femmes, doter les femmes des compétences nécessaires pour qu'elles contribuent à la protection de l'environnement, favoriser une culture de collaboration avec des institutions similaires au Soudan et à l'étranger afin d'appuyer et de souligner le rôle des femmes, sensibiliser à l'importance des femmes dans l'éducation et la formation et améliorer l'image que la société se fait des femmes.

---